

Viabile autogobierno y guardia comunal en Ostula: gobernador de Michoacán

Por: La coperacha. 31/07/2024

Comunidad nahua ya cuenta con amparo que le autoriza su guardia comunal, exige desmantelar al CJNG.

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, señaló que es viable que la comunidad indígena de Ostula cuente con autogobierno y ronda comunal con reconocimiento del gobierno, tal como lo han hecho más de 30 pueblos originarios en el estado. Para ello debe tomar esa decisión en una asamblea general supervisada y avalada por el Instituto Electoral de Michoacán, dijo.

“Si así lo decide, (...) podrá acceder a un gobierno electo por usos y costumbres, reconocido por autoridades de los gobiernos estatal y federal, de tal forma que puedan integrar una ronda comunal surgida de este pueblo nahua con el reconocimiento de la Secretaría de Seguridad Pública del estado, pero debe someterse a exámenes de confianza para ser certificada y contar con capacitación a fin de que pueda contar con equipo y armamento”, fue la declaración del gobernador.

Lo anterior fue dicho en una conferencia de prensa el 22 de julio donde se le preguntó sobre una [carta abierta](#) de la comunidad de Ostula enviada al presidente Andrés Manuel López Obrador y al propio gobernador Ramírez Bedolla, donde exponían entre otros planteamientos, respetar a su guardia comunal y el ejercicio de la libre determinación y autonomía.

Contrario a lo expuesto por el gobernador, la comunidad de Ostula ya cuenta con un amparo (832/2023 del Juzgado Sexto de Uruapan) emitido en diciembre, en el cual se le permite que la guardia comunal opere sin que se le aplique la Ley del Sistema de Seguridad de Michoacán ni su reglamento, aprobados en julio de 2022. En dicha ley se señala que solamente serán reconocidas las guardias y rondas comunales que tengan autogobierno admitido por el Instituto Electoral.

El 3 de julio la comunidad de Ostula fue atacada durante horas por drones y gente armada identificada como parte del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). Desde

antes del ataque la comunidad ha denunciado hostigamiento e incursiones de parte del crimen organizado y ha señalado a quien fuera comandante de su guardia comunal del 2014 al 2018, Cemeí Verdía, como un traidor y como actual integrante de dicho cártel.

En la carta abierta dirigida al Presidente y al Gobernador, la comunidad se deslindó nuevamente de Verdía, quien se presentó el 8 de julio ante el subsecretario de Seguridad federal, Luis Rodríguez Bucio, como dirigente de Santa María Ostula y como el “último autodefensa de Michoacán”, buscando presionar para desarticular la guardia comunal.

Ostula exigió que sean reconocidos como únicos interlocutores válidos a las personas designadas por su asamblea general, castigo a los culpables de los asesinatos de Antonio Regis, Lorenzo Froylán de la Cruz, Isaul Nemesio Zambrano, Miguel Estrada, Rolando Magno, Eustaquio Alcalá y Juan Medina; así como la presentación con vida de Antonio Díaz, Ricardo Lagunes y José Pelayo.

Además exigió el desmantelamiento del CJNG y el cese de la protección a dicho cártel por parte de funcionarios y mandos policiales, así como la permanencia de bases de operaciones institucionales en los sitios acordados entre la comunidad y los gobiernos estatal y federal, y principalmente, respeto a su guardia comunal y a su autonomía.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: La coperacha. Avispa Mídia

Fecha de creación

2024/07/31